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инФраструКтура

инФраструктура

по рельсам в обход и по прямой
какие железнодорожные проекты планируется реализовать на кубани 
в ближайшем будущем ДМиТРий МихЕЕНКО

станция Краснодар северо-Кавказской желез-
ной дороги — это и узловой пересадочный пункт 
на черноморские курорты и северокавказские 
здравницы, и форпост для грузов со всей рос-
сии, следующих к портам азово-черноморского 
бассейна. железнодорожные ветки делят город 
на несколько частей, становясь причиной пробок 
и отсутствия единого городского пространства, 
именно поэтому власти города и края первооче-
редным шагом для развития железнодорожной 
инфраструктуры региона видят вынос основных 
мощностей ржд за город. уже пущен в тестовом 
режиме обход Краснодара, по которому грузовые 
составы, направляющиеся к портам, минуют ме-
гаполис. на очереди ликвидация железнодорож-
ной ветки, ведущей мимо вокзала Краснодар-II. 
помимо этих проектов, сроки реализации которых, 
кажется, маячат в ближайшем будущем, ржд не 
отказывается от планов построить на территории 
Краснодарского края высокоскоростные маги-
страли, по которым путь от столицы региона до 
Москвы составит всего пять с половиной часов, а 
также связать наконец-то железной дорогой ма-
териковую россию с республикой Крым. В какой 
стадии сейчас реализация этих проектов, разби-
рался корреспондент „Эр”. 

груз переложат на обход В комплекс-
ном плане модернизации и расширения магистральной 
инфраструктуры на период до 2024 года, утвержденном 
председателем правительства России Дмитрием Медве-
девым 30 сентября этого года (опубликован на официаль-
ном сайте кабмина РФ), перед РЖД поставлена задача 
увеличить пропускную способность железнодорожных 
подходов к морским портам Азово-Черноморского бас-
сейна до 125,1 млн тонн. Одним из инфраструктурных 
решений, способствующих достижению этого планового 
показателя, стало открытие 23 ноября рабочего движе-
ния поездов по железнодорожному обходу Краснодара. 
Кроме того, как рассказали в РЖД, новая ветка призвана 
улучшить транспортную ситуацию в Краснодаре, так как 
транзитный грузопоток теперь будет выведен с линии, 
идущей через краевой центр и Тимашевск, на участок 
Тимашевская—Крымская. Рабочее движение позволяет 
доставлять строительные грузы и выполнять работы по 
обустройству верхнего строения пути с использованием 
специализированной железнодорожной техники.

«Строительство железнодорожного обхода Красно-
дара является частью проекта развития и обновления 
железнодорожной инфраструктуры на подходах к портам 
Азово-Черноморского бассейна, который предусматрива-
ет комплексную реконструкцию участка Максим Горький 
(локомотивное депо в Волгограде.— „ЭР”)—Котельни-
ково—Тихорецкая—Крымская. Его реализация позволит 
увеличить пропускную способность в направлении портов 
Юга России, обеспечив перевозку грузов в объеме, кото-
рый, по оценкам института экономики развития транспор-
та, может достигнуть более 125 млн тонн в год»,— расска-
зал заместитель генерального директора ОАО «РЖД» по 
строительству Олег Тони.

Отметим, что в 2012 году на заседании научно-тех-
нического совета ОАО «РЖД» по вопросу развития 
железнодорожной инфраструктуры транспортного узла 
Новороссийск и Таманского полуострова объем пер-

спективных грузопотоков с участием железнодорожного 
транспорта в сообщении с портами региона оценивался 
в размере до 118 млн тонн к 2020 году, с ростом более 
чем в два раза к уровню 2011 года. 

В РЖД уточняют, что активная фаза строительства 
обхода Краснодарского железнодорожного узла на-
чалась в 2017 году. В ходе реализации проекта была 
построена новая железнодорожная линия протяженно-
стью 65 км от станции Козырьки до станции Гречаная, 
проходящая по территории Кореновского, Тимашевского 
и Калининского районов Краснодарского края. На этом 
участке появились новые станции Кирпили и бейсужек.

проектом предусмотрены также пересечения ав-
томобильной и железной дорог на разных уровнях, 
включая путепроводы для сельхозтехники. Стоимость 
проекта составляет более 36 млрд руб. Финансирование 
осуществляется из средств федерального бюджета и 
собственных средств ОАО «РЖД».

Летом этого года губернатор Краснодарского края, 
инспектируя строительство железнодорожного обхода 
кубанской столицы, отметил, что сейчас через краевой 
центр проходит основная масса транзитных грузов, 
направляемых в Новороссийск. Кроме того, по его сло-
вам, после открытия автомобильной части Крымского 
моста трафик между полуостровом и Кубанью вырос 
на 35–40 %. «Запуск обхода Краснодарского желез-
нодорожного узла открывает новые возможности для 
транспортного развития краевого центра и позволит 
перенаправить более 50 % грузовых составов»,— под-
черкнул глава региона. В администрации Кубани до-
бавляют, что Краснодарский обход — это двухпутная 
электрифицированная железнодорожная линия с двумя 
разъездами. Его проектирование началось еще в 2013 
году, а строительство — в 2017-м.

Как недавно заявил министр транспорта РФ Евгений 
Дитрих в рамках «открытого диалога» в Совете Феде-
рации, реконструкция ближних и дальних подходов к 
российским портам Азово-Черноморского бассейна 

будет осуществляться за счет собственных средств 
ОАО «РЖД» без привлечения денег из федерального 
бюджета. 

из краснодара вынесут пути Еще 
один глобальный проект по освобождению Краснодара 
от поездов — перспективное закрытие железнодорож-
ной ветки от Солнечной улицы до вокзала Краснодар-i. 
Железная дорога разрезает центр города на две части, 
над ней проходят всего три автомобильных путепровода 
(на Офицерской, Садовой и Северной улицах), при этом 
железнодорожные пути имеют низкую загруженность, 
так как используется альтернативный объезд. Городские 
власти считают, что будет логично освободить центр 
кубанской столицы от громоздкой железнодорожной 
инфраструктуры.

В феврале этого года на инвестиционном форуме в 
Сочи мэр Краснодара Евгений первышов и генеральный 
директор ЗАО «Отраслевой центр внедрения» (ОцВ, 
дочерняя компания РЖД) Юрий Тыртышов подписали 
соглашение, которое предусматривает вынос из города 
железнодорожной ветки от станции Компрессорная до 
станции Краснодар-i. пути протяженностью 7–10  км 
планируется демонтировать, а на освобожденной 
площади построить транспортно-инженерные комму-
никации (например, скоростной трамвай), здания об-
щественно-делового, производственного и жилищного 
назначения. «Реализация проекта потребует десятка 
миллиардов рублей. при оперативном решении всех 
поставленных задач и согласований реализация проекта 
займет порядка трех лет»,— сообщили тогда в ОцВ. 

поезда, которые сейчас ходят по этой ветке через 
железнодорожный вокзал Краснодар-ii (в том числе 
электропоезда до станций Староминская и Тимашев-
ская, а также «Ласточка» до Ростова-на-Дону), долж-
ны пустить по модернизированному железнодорож-
ному участку от Витаминкомбината в обход города по 
юго-восточному направлению до примыкания к ветке 

Тихорецкого направления, ведущей к станции Красно-
дар-i. «На сегодняшний день это однопутная железная 
дорога, что вынуждает РЖД активно пользоваться 
веткой, идущей через центр Краснодара. В дополнение 
к существующему пути предусмотрено проложить еще 
два и перенаправить сюда пассажирские составы. Таким 
образом освободится порядка 70 га земель, по которым 
мы совместно с администрацией города и края сможем 
выбрать наиболее эффективный способ их дальнейшего 
использования»,— рассказал господин Тыртышов. Как 
ранее заявлял господин первышов, ликвидации ветки 
будет также способствовать открытие грузового обхода 
Краснодара, что позволит увести почти 100 % грузового 
транспорта, проходящего транзитом через кубанскую 
столицу. «Можно там и скоростной трамвай разместить, 
и движение автомобильного транспорта. проработка 
еще ведется. Станция Краснодар-ii выйдет из использо-
вания РЖД. Там не будет сортировки»,— сообщил мэр. 

на высоких скоростях В сентябре 
этого года на совещании по вопросам формирования 
Стратегии пространственного развития России до 2025 
года, прошедшем в Москве при участии представителей 
администрации Краснодарского края, Кубань включили 
в состав Южного макрорегиона, по территории которо-
го пройдут две высокоскоростные железнодорожные 
магистрали (ВСМ). Какие именно ВСМ планируется 
построить на территории Кубани, не уточняется, од-
нако, согласно «программе развития скоростного и 
высокоскоростного движения на сети железных дорог 
ОАО  "РЖД" на перспективу до 2020 года», опублико-
ванной на официальном сайте РЖД в 2015 году, через 
Краснодарский край должна пройти одна из трех ВСМ 
первой очереди Москва—Ростов-на-Дону—Адлер, 
протяженностью 1540 км. В РЖД уточняют, что под 

запуск обхода краснодарского 
железнодорожного узла 
открывает новые возможности 
для транспортного развития 
краевого центра и позволит 
перенаправить более 50 % 
грузовых составов

сейчас череЗ Краснодар проходит осноВная Масса 
транЗитных груЗоВ, напраВляеМых В ноВороссийсК
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